
儿童血铅事件频发

环保部重拳出击重金属污染
本报北京3月28日电 （记者刘世昕 ）

今天， 环保部副部长张力军透露， 今年环
保部将联合监察部等8个部门对全国重金
属污染问题进行大规模的整治， 尤其要严
肃处理群众反映强烈的铅污染事件， 并问
责相关负责人。

这已经是环保部连续3年联合中央八
部门出击重金属污染。 张力军说， 目前我
国的环境形势依然不容乐观， 尤其是重金
属的污染还十分突出。 相比水和大气的污
染， 重金属的污染因其长期性、 累积性和
不可逆性， 对人体和环境危害更大， 近年
来出现的多起儿童血铅事件使得重金属污

染的整治迫在眉睫。
就在十几天前， 浙江省台州市还发生

了一起100多人血铅超标的事件，张力军说，
这是肇事的蓄电池企业紧邻居民区， 并且
超标排放所致。他表示，环保部已经责令浙
江省一定要对责任人严肃处理。

张力军还透露， 近年来发生的血铅事
件大多由铅蓄电池企业违法生产所致。 因
此， 今年3月， 环保部专门对全国388家铅
蓄电池生产企业进行污染排查 ， 调查发
现， 我国相当一部分铅蓄电池企业生产工
艺落后， 污染治理运行不正常， 但是这类

企业又有相当一部分没有纳入当地环保部

门的监管范围。 张力军说， 这个问题暴露
出地方对重金属污染企业的监管不全面、
不细致。

针对诸多铅蓄电池企业存在的问题，
张力军说， 环保部今年要把铅蓄电池生产
企业的污染作为整治重点， 对全行业进行
彻底排查。 环保、 安全和卫生防护不到位
或无污染治理设施、 或治理设施不能正常
运行的企业一律要求停产。

环保部要求， 今年7月30日前， 各省
(区、 市 ) 要在媒体上公开辖区内所有铅
蓄电池企业的名单， 接受社会监督。

美国麻省雨水测得微量放射物
新华社3月28日电 美国马萨诸塞州

官员27日说， 过去几天在雨水中检测出微
量放射性碘， 推断来自日本福岛第一核电
站泄漏， 但对饮用水供应源不构成威胁。

马萨诸塞州公共卫生部官员介绍， 当
地雨水样本所含放射性碘-131与加利福
尼亚州、 华盛顿州和宾夕法尼亚州等地雨
水样本特征相似。

“短期、 轻微的辐射值升高未影响马
萨诸塞州饮用水供应，”马萨诸塞州公共卫

生专员约翰·奥尔巴克告诉路透社记者 ，
“我们会密切监测饮用水（质量）。”

在马萨诸塞州雨水取样地点， 空气中
未检测出放射物。

马萨诸塞州公共卫生部一份声明说，
预计雨水中放射物质浓度会在 “相对较短
时间内” 降至难以测知程度。

美国环境保护署辐射网络监测系统在

全国各地设有100多处监测点， 定期提取
雨水和空气样本以作检测。

招商银行发行大运通IC卡
本报深圳3月28日电 （记者武欣中 ）

今天， 招商银行和深圳大运会组委会执行
局共同宣布， 将于近日在深圳地区发行以
第26届世界大学生夏季运动会为主题的电
子现金Touch卡———大运通IC卡， 为持卡
人提供快速支付的新体验。

招行零售银行部负责人介绍，作为唯一
获大运会官方授权发行的银行IC卡，招行大
运通卡是专门为深圳大运会设计开发的银

行卡产品， 该卡除具有电子现金IC卡的共

同特征外， 还实现了招行电子现金与深圳
通交通卡的双应用， 持卡人除可在银联的
POS机进行消费外， 还可乘坐地铁和公交
车。根据中国银联深圳分公司提供的数据，
深圳地区已有包括“百货、餐饮、药店和旅行
社”等4000多家商户铺设了IC卡受理设备。

招行是深圳第26届世界大学生夏季运
动会唯一指定合作银行 ， 已先后发行了
“大运会纪念版” 信用卡和 “大运会一卡
通” 借记卡。
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国家核事故应急协调委员会：

我国东南沿海部分地区监测到极微量放射性物质
对环境和公众健康未产生影响

新华社北京3月28日电 针对日本福

岛第一核电站事故可能对我国产生的影

响， 国家核事故应急协调委员会3月28日
权威发布：

根据国际原子能机构通报， 日本福岛

第一核电站事故情况趋于稳定， 周围环境
放射性水平呈继续下降趋势。 继我国黑龙
江省东北部空气中发现人工放射性核素

碘-131以来 ， 我国东南沿海部分地区空
气中也监测到极微量放射性物质。 专家认

为这是日本核事故释放出的放射性物质经

大气扩散的结果， 其对公众可能产生的剂
量小于天然本底辐射剂量的十万分之一，
对环境和公众健康不会产生影响， 无需采
取任何防护措施。

综合世界气象组织和国际原子能机构

北京区域环境紧急响应中心 、 国家海洋
局、 环境保护部 （国家核安全局） 监测分
析认为， 日本福岛核电站事故未对我国环
境及境内公众健康产生影响。

福岛核反应堆压力容器可能受损
据新华社东京3月28日电 （记者蓝建

中） 就福岛第一核电站多个机组地下室出
现放射性活度严重超标的积水问题， 东京
电力公司28日首次提及反应堆压力容器受
损的可能性。 这些积水不仅可能导致污染
扩散，而且阻碍抢修工作进展，因此，目前
首要任务就是清除积水。

东京电力公司28日公布，2号机组涡轮
机房地下室积水每毫升的放射性活度达

1900万贝克勒尔， 相当于一般反应堆运转
时冷却水放射性活度的约10万倍。对此，日
本原子能安全委员会认为， 这些放射性活
度严重超标的积水可能是反应堆内的冷却

水与部分熔毁的燃料接触后经某种途径从

反应堆安全壳内直接流出来的。
而东京电力公司在28日凌晨的新闻发

布会上表示， 基于持续注水压力容器仍未
灌满水， 以及含放射性物质的水流到涡轮
机房地下室等原因， 推测反应堆内封闭燃
料和冷却水的压力容器可能出现破损。“有
可能压力容器的管线等破损，出现孔穴，导
致水流入外侧的安全壳内”。这是东京电力

首次提出压力容器有可能受损。
而日本原子能安全保安院在当天上午

的新闻发布会上表示，压力容器出现孔穴的
可能性很低，但需要考虑到所有的可能性。

不过， 目前反应堆内还有许多状况不
甚明朗， 东京电力正加紧恢复中央控制室
功能的作业， 以便准确把握反应堆内的水
位和压力等信息。

发现积水的各机组的涡轮机房，是电
气设备集中的地方。如果不排除积水，就无
法利用外部电源，恢复反应堆的冷却功能。而
原子能安全委员会在28日整理完成准备提交
首相菅直人的建议草案中表示， 最令人担忧
的是受污染的积水泄漏到地下和海中。

据东京电力公司27日的检测结果，2号
机组积水表面的辐射剂量超过每小时1000
毫西弗，比24日测得的3号机组积水表面的
辐射剂量高一倍以上。由于辐射剂量过高，
工作人员不得不中途停止检测。据报道，如
果工作人员在每小时1000毫西弗剂量的环
境下停留30分钟， 其体内淋巴细胞就会减
少；如果连续停留4小时，半数的人会在30

天内死亡。
另外， 原子能安全保安院28日公布 ，

在福岛第一核电站1号至4号机组北侧的5
号和6号机组排水口附近的海水中，检测出
了放射性活度超过法定限值1150倍的碘-
131， 有可能是从1号至4号机组的排水口释
放出的放射性物质沿着海岸流过来的。

由于积水不清除不仅可能导致污染扩

散 ， 而且严重阻碍抢修进展 ， 东京电力
公司目前正在将1号机组涡轮机房地下室
含放射性物质的积水回收到反应堆的冷

凝器中。 而2号和3号机组由于冷凝器已接
近装满 ， 为了确保能有足够容量容纳积
水， 有关方面正在寻找地方以转移冷凝器
中的水。 4号机组的积水也正在研究转移
的去处。

东京电力公司27日上午曾宣布2号机
组积水的放射性活度为一般反应堆水平的

约1000万倍， 原子能安全委员会认为 “这
一数值过高， 很可疑”， 要求东京电力重
新检测。 东京电力当天夜里重新检测后发

现， 由于 “没有仔细研究数据”， 搞混了
放射性钴-56和碘-134的数据， 后来又进
一步更正是 “将另一种放射性物质铯-134
的数据错误地当成了碘-134的数据”。

由于东京电力公司最近公布的数据和

信息接连出错， 其数据分析能力和所公布
数据的可靠性遭到社会各界普遍质疑。

新华社东京3月29日电 （记者蓝建
中 ） 日本东京电力公司 28日晚间宣布 ，
在福岛第一核电站区域内的5处地点采集
的土壤样本中检测出了放射性钚 。 该公
司认为， 这有可能来自核电站发生事故的
反应堆。

据日本时事社29日报道， 这些土壤样
本采集于本月21日和22日， 东京电力公司
委托外部专门机构进行了检测， 并从中检
测出微量的钚-238、 钚-239和钚-240。

东京电力公司指出 ， 目前检测到放
射性钚的浓度不会影响人体健康 ， 但该
公司将加强对核电站区域内和周边环境

的监测。

团中央形势政策宣讲团巡讲江苏

本报讯 （蒋曦 记者李润文） 3月25
日， 由团中央主办、 团江苏省委和团南京
市委承办的 “我与祖国共奋进” 形势政策
宣讲会巡讲活动在南京市玄武中等专业学

校举行。 巡讲活动由团中央宣讲团成员、
团中央委员、 中国青年五四奖章标兵、 南

京航空航天大学胡铃心主讲， 团江苏省委
副书记张国梁出席活动。

胡铃心为现场200余名中职学生作了
题为“‘十二五’规划与科技创新”的专题讲
座，重点解读了“十二五”规划对于科技创
新的要求，并从青年视角，结合自身成长经
历，就什么是创新、怎样才能有所创新、创
新成果的评价标准以及创新的具体路径等

方面，进行了1个多小时的精彩演讲。胡铃
心鼓励青年学生要作为科技创新的生力军

和未来的主力军，积极投身“十二五”建设。
讲座现场掌声不断。青年学生纷纷表示，这
场讲座让他们对于科技创新有了新的认

识，对今后的人生规划有了新的指导。

非洲首所希望小学拟年内交付使用
中国青基会秘书长回应社会质疑

本报讯（记者崔玉娟）日前，由中国青
少年发展基金会和世界杰出华商协会共同

发起的“希望工程走进非洲”项目启动。本
月， 非洲第一所希望小学奠基仪式在坦桑
尼亚滨海省巴加莫约县的摩唆嘎小学举

行，该工程预计今年4月底开工建设，年内
交付使用。

中国青基会已与坦桑尼亚教育部签署

《援建合作备忘录》。 坦桑尼亚总统基奎特
对希望工程支持坦桑尼亚教育发展表示高

度赞赏。目前，肯尼亚教育部也正在推荐受
助学校，在此基础上，中国青基会将与其签
署援建协议。

“希望工程走进非洲”项目的第一步是
资助建设希望小学，并在此基础上，不断扩
大资助服务领域和规模； 目前已收到捐款
1600多万元人民币（约合250万美元），用于
在坦桑尼亚和肯尼亚援建13所希望小学。此

举引起社会高度关注。其中，有网友在中国
青基会秘书长涂猛的微博中表示赞赏，也有
人就此质疑希望工程的发展方向。涂猛在日
前的媒体通气会上，对此作出了回应。

涂猛认为，“希望工程走进非洲” 有两
个动因，其一，这是受社会尤其是有关企业
的托付， 希望能为改善当地的办学条件提
供一点实实在在的帮助；其二，这是中国青
基会的使命所趋和希望工程升级发展的走

向。涂猛表示，社会公益事业发展到一定程
度后，就会将视野从本国投向世界，既关注
本土，又关注国外。他说，希望工程作为一
个公认的公益事业品牌，要迈出第一步。

涂猛强调， 中国青基会实施走进非洲
项目伊始，就清晰地表明：今天乃至今后，
希望工程资助服务的重点仍然在中国，与
此同时，会动员社会力量，加大资助规模，
在非洲把事业做起来。

马万水
据新华社北京3月28日电 马万

水，1923年出生， 河北深县人，1950年全
国劳模。 曾任河北龙烟铁矿 “马万水小
组”组长，东采矿部副主任，龙烟钢铁公
司井巷工程公司副经理。

1936年马万水在北京隆顺油柴局当
学徒，1942年在北京门头沟煤矿当矿工。
新中国成立之初，为迅速发展钢铁生产，
国家从全国各地抽调一批懂矿山技术的

干部和工人到矿上工作， 当时在北京门
头沟背煤的马万水被选中， 成为新中国
的煤矿工人。

1949年9月， 龙烟铁矿掘进五组成
立，马万水任组长，并负责采掘工程的技
术指导。在他的带领下，全组工人掀起了
学习技术的热潮，1950年4月取得月进尺
16.5米的好成绩。到6月份，又创造了全
部手工操作、 独头掘进月进23.7米的黑
色金属矿山掘进全国新纪录。此后，该组
被龙烟铁矿正式命名为“马万水小组”。

1951年6月，在抗美援朝运动的高潮
中， 马万水带领小组在巷道掘进中采用
风钻打眼、人工装车运输，月进51米，再
创全国黑色金属矿山掘进新纪录。1952
年他用水式风钻取代了干式风钻，1953
年又总结出龟裂爆破法和空心爆破法等

先进经验，并在全矿推广。
1954年， 马万水和他领导的小组承

担了开凿庞家堡矿第一平硐的任务。国
内打平硐采用的是先打出小巷道， 然后
再刷帮成为符合要求的大巷道的两次掘

进法。马万水反复推敲，提出了平巷掘进
一次推进法，大大提高了平硐掘进速度。
此外，他还研究爆破效果，摸索治理各种

岩石的做法，利用岩石的节理、层理和裂
隙，创造出“中间楔形掏槽法”等10多种
不同的“掏槽法”。

就这样， 马万水带领组员们于1955
年攀上月进128.5米高峰；1957年两次摘
取月进150.1米和170.1米的桂冠；1958年
又一连登了4次高峰……从此，马万水带
领掘进队成为全国黑色冶金矿山乃至全

国冶金战线学习的榜样。
早在1952年， 马万水就脱产当了干

部，1954年成为第一届全国人民代表大
会代表。但他常说：“工人，艰苦朴素就是
本色。”1957年，850平硐开凿， 当时正因
腿痛住院治疗的马万水， 听到这一消息
立刻跑回工地， 和工友们研究过断层的
方案。在他的指挥下，工友们抢险支架，
快速充填，各工种密切配合、紧张战斗，
一鼓作气闯过了大断层。

正是靠着这种艰苦奋斗、顽强拼搏、
坚持不懈的精神，1960年1月， 马万水小
组再次创造了独头巷道月掘进435.91米
的全国新纪录。 冶金部在庞家堡铁矿召
开全国矿山建设现场会， 号召把马万水
小组快速掘进红旗插遍全国矿山， 为我
国钢铁工业的发展再立新功 。1960年4
月， 马万水被授予工人工程师职称， 同
年被有色金属矿山研究院聘为特约研究

员， 联合国的有关机构也曾对他创造的
先进掘进技术进行专门讨论研究。

马万水由于常年劳累过度， 1961年
3月被确诊为骨癌晚期， 于当年8月12日
逝世 ， 年仅38岁 。 他那种 “永远争先
进、 攀高峰” 的精神却激励着一代又一
代人。

马永顺
新华社北京3月28日电 马永顺

1933年从家乡河北省宝坻县头沟庄来到
当时被称为“绿色监狱”的东北林区，受
尽了日本监工和封建把头的欺凌和压

迫。新中国成立后，九死一生的马永顺满
怀喜悦地投身于共产党领导的社会主义

新林区开发建设， 以忘我的劳动热情回
报党的恩情。

马永顺曾靠弯把子锯一个冬天采伐

木材1200立方米， 一人完成6人的工作
量，创全国手工伐木产量之最。他创造的
“安全伐木法”“四季锉锯法”在林业战线
得到推广。

马永顺曾多次被评为黑龙江省特等

劳动模范和全国劳动模范， 并14次受到
毛泽东、周恩来等老一辈革命家的接见。

岁月如梭， 可1959年全国群英会上
周总理对他的教诲言犹在耳：“林业工人
不但要多生产木材、 出好木材支援国家
建设，同时还要多造林、多栽树，实现越
采越多、 越采越好， 青山常在， 永续利
用。 ”他估算了一下，他为共和国建设大
半辈子采伐原木大约36500棵，欠大山这
笔情，要用上山植树造林来还上。

经过马永顺的不懈努力， 绿色一年
年扩展、林子一年年长高。 1982年，年事
已高的他要退休了， 却惦记着自己砍伐
的树还有8000多棵没栽上，“这个欠账不
还完，我死不瞑目。 ”他说。 此后，他风里

来雨里去， 爬山翻坡植树造林。
1991年， 已是近80高龄的马永顺估

算了一下， 他砍伐的树木数量还差近千
棵没栽补上， 他原打算用两三年把树栽
完，但子女们怕他累坏了，于是召开家庭
会议决定，从这年起，每年“五一”劳动节
放假期间，由全家老少三代组成的“马家
军”便上山造林。终于，马永顺的夙愿实现
了。这时，马永顺却笑着说：“‘账’是还上
了，可造林不能停。只要我的身子骨不散
花，就还要上山栽树。”

近几年，随着科技含量增加，各地在
春季造林的基础上，兴起了秋季造林。秋
季造林成活率高， 而且一次造林一次成
型。马永顺一听到这种新鲜事，马上就开
始实践。1996年秋天，他率领晚辈上山开
始了第一次秋季造林。第二年春季一看，
栽种的1500棵树绝大部分成活。从此，他
就率全家开始了春秋两季造林。

马永顺从 1982年退休后到 1999年
底 ， 已坚持17年造林不止 。 他和家人
已植树5万多棵。 1998年， 他因此荣获
了联合国环保奖 。 马永顺看到国家实
施天然林保护工程， 特别高兴。 他说：
“党中央、 国务院决策英明， 林业有救
了。 我只要生命不息， 就造林不止， 给
后人多留下一片青山 。” 他喊着号子 ，
度过自己的一生。 他的号子声震兴安播
四海。

“双百”人物中的共产党员

所有信息公开 没有任何保密
———中国编织核安全与健康信息网

新华社记者

余晓洁 程 卓 何宗渝

“国家核事故应急协调委员会权威发
布： 我国黑龙江省东北部空气中继续检测
到极微量的人工放射性核素碘-131， 水
平较昨日没有明显变化， 其对当地公众产
生的剂量小于天然本底辐射剂量的十万分

之一。”
“综合世界气象组织和国际原子能机

构北京区域环境紧急响应中心、 国家海洋
局、 环境保护部 （国家核安全局） 监测分
析认为， 日本福岛核电站事故未对我国环
境及境内公众健康产生影响。”

一张公开、透明的核安全
与人民健康信息网

连日来 ， 各相关部委和各地协同合
作， 编织起一张公开、 透明的核安全与人
民健康信息网。 这些权威信息是如何产生
的？ 新华社记者深入采访， 探索信息公开
背后的故事。

日本福岛核电站一号机组发生核事故

后， 设在国家国防科工局的国家核事故应
急协调委员会办公室立即启动国家核应急

协调机制、 召开国家核事故应急协调委员
会联络员组会议， 通报情况， 部署工作。
国家核事故应急响应中心进入戒备状态，
24小时专人值守， 接受、 分发国际原子能
机构通报及有关信息。 相关部门立即启动
全方位环境核辐射监测 、 核设施安全检
查， 实时公布核辐射监测结果。

环境保护部 （国家核安全局） 每天发
布全国辐射环境自动监测站空气吸收剂量

率、 我国核电站周围环境空气吸收剂量率
情况。

3月28日9时， 环境保护部 （国家核安
全局） 继续发布全国省会城市和部分地级
市辐射环境自动检测站实时连续空气吸收

剂量率监测值。
记者从环保部了解到， 继26日在黑龙

江东北部监测点的气溶胶样品中检测到极

微量的人工放射性核素碘-131后， 27日，
环保部在黑龙江省抚远县、 饶河县、 虎林
县、 东宁县4个监测点的气溶胶样品中继续
检测到极微量的人工放射性核素碘-131。

“自3月12日起， 环境保护部全面启
动全国辐射环境监测网络， 对这一事故进
行密切跟踪， 监测结果在环境保护部网站
上公布。 我们还将通过模拟软件对大气环
流等进行计算， 评估对中国的影响， 及时
有效做好应对工作。” 环境保护部核与辐
射安全中心研究员陈晓秋说。

国家海洋局火速调集海上执行放射性

应急监测的海监船采集海水样品， 通过放
射性元素含量判断、 预测我国海域是否会
受放射性污染物影响。

国家核事故应急协调委员会办公室每

天组织国家相关部门和潘自强院士等十余

名资深专家以及国家核应急技术支撑单

位———核工业中国辐射防护研究院、 中国
原子能科学研究院、 环保部核与辐射安全
中心、 清华大学核能研究院等多家国内权
威科研机构， 以严谨的科学态度和高度的
责任感， 认真分析、 研判日本福岛核电站
事故演变趋势及对我国环境和公众健康的

潜在影响。 并将结果以国家核事故应急协
调委员会名义向全国公众发布权威信息。

中国气象局网站每天在显著位置公布

气象对核污染物扩散的影响。
福岛离中国这么远， 如何检测中国核

污染浓度？ “国际原子能机构在每个国家
设点， 专门负责组织国际监测， 然后通报
相关情况。 我们气象部门24小时监测大气
环流， 根据天气变化判断核辐射扩散的去
向。” 中国气象局副局长许小峰说。

为确保输华食品农产品安全， 国家质
检总局已要求禁止进口日本福岛县、 枥木

县、 群马县、 茨城县、 千叶县的乳品、 蔬
菜及其制品、 水果、 水生动物及水产品。

质检总局还要求各地检验检疫机构进

一步加强对日本这几个县生产的其他输华

食品农产品中放射性物质浓度的检测， 防
止受放射性污染食品农产品进口， 此外还
要加强对日本其他地区生产的输华食品农

产品中放射性物质浓度的监测和风险分析，
确保日本输华食品农产品的质量安全。

中国疾控中心：凌晨一瞥
3月28日凌晨， 北京， 中国疾控中心

辐射防护与核安全医学所两间小会议室， 桌
上堆满了文件、 方便面、 空空的咖啡杯……

苏旭所长和他的同事们已经连续10多
天吃住在这里。 信息组和专家组密切跟踪
着日本大地震、 海啸和核泄漏事故的最新
信息， 实时分析、 研判。 一有结论马上向
主管部门汇报， 同时通过部门网站和媒体
向公众发布。

“所有信息公开透明 ， 没有任何保
密。” 苏旭说。

“我们研判的核心问题是日本核泄漏
究竟会不会对我国境内民众健康造成影

响。 我们权威发布的每一个字都要对13亿
人民负责。” 苏旭说。

说话间， 电话响起。 “首批1000份文
字版的 《核与辐射事故医学应急问与答》
小册子印好了， 配图版的本周内也能印出
来， 太好了！”

早在3月15日， 卫生部就在官方网站
公布了 《核与辐射事故医学应急问与答》。
经过专家们讨论、 加工， 这本回应百姓关
切问题的科普手册即将出版面市。

26日， 黑龙江省东北部空气中继续检
测到极微量的人工放射性核素碘-131后，
卫生部门密切关注事态的发展， 并已及时
部署了在北京、 东北、 沿海等14个省市开
展食品和饮用水放射性监测工作。

目前， 全国31个省 （区、 市） 已指定
了66家具备辐射污染检测和医学处理条件
的医疗卫生机构， 可以开展辐射污染检测
和医学处理。 公众可通过本地12320以及
卫生行政部门公布的咨询电话进行查询。

政府越是第一时间、第一
平台传递权威声音， 越能够增
强公信力

在应对日本地震海啸及核泄漏事故的

过程中 ， 中国政府高度重视信息公开透
明， 用及时准确权威的信息正确引导社会
舆论。

10多天来， 核安全领域的专家高频率
上电视 、 撰文章 、 举办核安全和健康讲
座， 为公众解疑释惑。

新闻媒体第一时间将有关信息和科学

常识， 通过报纸、 电视、 广播、 网络、 手
机短信等多种途径， 有效传递给公众， 履
行着自己的社会责任。

“中国食盐储备十分充足， 完全能够
满足群众需求。 中盐总公司已紧急通知各
地盐业公司启动应急机制 ， 确保食盐供
给 。 请消费者不要盲目抢购。” 16日， 当
抢盐之风盛行时， 中盐总公司及时发布的
信息给老百姓吃了 “定心丸”。 随后紧急
部署生产， 加紧组织调运。

流言止于公开 。 不到三天 ， “被抢
购” 的食盐价格回落到正常水平， 食盐销
量大幅减少， 市场秩序恢复。 消费者的心
态进一步平稳， 恐慌心理基本消除。 “恢
复” “平稳” “消除”， 几个普通的词语
掂量出政府保供盐、 保民生的决心。

“日本核事故发生后我国政府信息透
明， 保证了公众的知情权、 舒缓了公众的
恐慌情绪。 政府的应对及时、 公开。” 国家
行政学院公共管理教研部教授汪玉凯说。

汪玉凯表示， 近年来网络快速发展，
网民快速增加， 公众对信息公开的诉求不
断上升。 这要求政府及时公开信息， 特别
是一些负面信息也要及时让公众了解。

“政府公开透明产生的效果是正面的
而不是负面的。 抢盐现象反映的问题很深
刻， 科普功夫应花在平时。 突发事件中政
府越是第一时间、 第一平台传递最权威的
声音， 越能够增强公信力。” 汪玉凯说。

新华社北京3月28日电


